

Compte Rendu

Réunion Mensuelle du Cluster Sécurité Alimentaire

(Lieu: Salle des Reunions – FAO)

11 Juillet 2023 (14h00 à 16h30)

Organisations participantes: **Save the Children, OXFAM, ECHO, RBM, PFS, Christian Aid, SI, Panafricare, Self Help Africa, GGGI, APADE, WW-GVC, GIZ, NRC, Impact-Reach, Ambassade Belgique, OCADES, FAO, PAM, Help, OCHA, ECHO, Ambassade de Suisse, Help, Plan, TAMAT, CRS, ACDI, Concern, DRC.**

Ordre du Jour :

1. Revue et suivi des points d'action (Cluster SECAL);
2. Autres mises à jour du cluster (HPC 2024, Financements FRAOC, Coordination au niveau des régions, planification des activités-clés du cluster de Juillet à Décembre 2023, etc) (Cluster SECAL) ;
3. L'impact de l'accès à la terre sur la protection des PDIs (Cluster Protection/AoR LTB);
4. Projet Nexus « Renforcement de la Résilience sur l'Axe Kaya-Dori » pour les populations PDIs au Centre-Nord (Institut Mondial pour la Croissance Verte- GGGI-Burkina Faso);
5. Présentation des résultats de l'Etude d'Evaluation : Impacts des activités de Résilience du PAM sur la cohésion sociale au Sahel - Burkina Faso et Niger (PAM);
6. Suivi de la situation humanitaire Focus Centre Nord (REACH/IMPACT);
7. Divers (visite du Global Cluster SECAL - Point Focal Afrique de l'Ouest – Mr Damien Joud).

Recommandations et Points d'Action

- Renforcer la synergie d'action entre le secteur LTB et la SECAL;
- L'organisation GGGI doit s'approcher aux organisations présentes sur l'axe Kaya-Dori afin de mieux coordonner leurs interventions qui viennent de démarrer
- Les Organisations membres du Cluster sont appelés à exprimer leurs intérêts a partager leurs analyses/rapports PDM, évaluations sur les besoins et impacts de leurs interventions/activités au profit de tous les membres du Cluster –
- Les organisations membres (actifs) du Cluster sont appelés de faire des présentations (sur leurs réalisations) comme symbole de redevabilité intra- aux réunions mensuelles du Cluster SECAL.

1. Suivi des points d'action issus de la dernière réunion du 13 juin

Le tableau de suivi des recommandations a été passé en revue. La recommandation sur l'activation du groupe de travail moyens d'existence/agriculture et Elevage est en cours de mise en œuvre.

2. Autres mises à jour du Cluster

Il a été question de passer en revue les principales activités du cluster pendant cette période:

- Suivi et coordination du positionnement des partenaires(GCCOR, ICCG, etc) ;
- Le cluster a participé a la revue et sélection des projets recommandés pour l'allocation FHROAC 2023;
- Participation à la planification Soudure dans l'Est sous le leadership du Gouverneur de la region de l'Est ;
- Le Cluster a organisé un Atelier sur la programmation agro-pastorale en situation d'urgence (11 Juillet) .

3. L'impact de l'accès à la terre sur la protection des PDIs

Ce présentation a montré l'importance de prendre en compte les questions d'accès à la terre et aux bien dans un contexte humanitaire de déplacement des populations. Le manque d'accès à la terre et au bien peut exposer les population déplacées à des risque de protection grave. L'accès à la terre est nécessaire en vue fournir une aide de sécurité alimentaire, de moyens de subsistance, d'eau, d'assainissement et d'hygiène. La resolution de la question d'accès à la terre previent les tensions entre les populations hotes et les déplacés(PDI). Selon les données collectées en 2022, seuls 14% de PDIs ont reconnu avoir accès à la terre ; 58% des PDI non intégré suite aux problèmes d'accès aux ressources ; l'accès à la terre représente 29% de cause de tension pour les communautés hotes.

4. Projet « Renforcement de la Résilience sur l'Axe Kaya-Dori » pour les populations PDIs au Centre-Nord

L'organisation Global Green Growth Institute(GGGI) met en oeuvre un projet pour renforcer la resilience dans l'axe Kaya-Dori (avec le financement de KOIKA). L'objectif de ce projet est d'améliorer les conditions de vie et les moyens

de subsistance des communautés vulnérables sur l'axe Kaya-Dori en répondant à la crise du déplacement et en réhabilitant les actifs productifs locaux via une agriculture innovante et résiliente. Il utilise l'approche humanitaire-développement-paix dans la mise en œuvre. Les résultats attendus de ce projet sont :

- Une urgence humanitaire mieux gérée dans les localités ciblées ;
- Un développement local vert, résilient et inclusif des communautés où les PDI se réinstallent est assuré ;
- La gouvernance locale renforcée pour le rétablissement écologique local, la consolidation de la paix et la réconciliation.

Le projet a démarré en juin 2023 et ciblé 5 villages (Ouanobian, Koalma, Kiemna Yarce, Biblou) pour 750 ménages avec un budget de 3 millions de dollars. Le paquet d'activités comprend les activités génératrices de revenu pour 100 microentreprises, 250 équipements de cuissons, récupération de 250 hectares de terres, 25 systèmes de pompes solaires et irrigation, l'accès à l'eau à 18.750 personnes et formation de 200 personnes en gouvernance de la croissance verte et la cohésion sociale

5. Impacts des activités de Résilience du PAM sur la cohésion sociale au Sahel - Burkina Faso et Niger

Le PAM l'IFPRI (International Food Policy Research Institute) et ont mené une étude sur les impacts des activités de résilience sur la cohésion sociale, au Burkina Faso et au Niger. Il a été question d'évaluer si les interventions de résilience du PAM (Assistance pour la création d'actifs, Soutien en espèces, Transfert de technologie et Renforcement des capacités) dans les régions de ces 2 pays contribuent à réduire les tensions et à améliorer la cohésion sociale.

Les résultats de cette recherche évaluative ont été présentés lors de cette réunion :

- les activités de résilience ont renforcé la participation aux événements intra et inter communautaires et culturels pour plus de 80% des enquêtés ;
- Plus de 78% des enquêtés pensent les interventions augmentent du lien social par le biais d'une confiance accrue, du respect et d'une réduction de la suspicion ;
- Plus de 90% de répondants se sentent en sécurité accrue en présence d'autres groupes ;
- 95% de répondants ont déclaré avoir été témoins de la gestion collaborative des conflits dans leurs communautés

De ces résultats, quelques recommandations ont été formulées par les bénéficiaires : (1) Développer, améliorer et intensifier les activités existantes; (2) Développer les opportunités de production alimentaire hors saison et d'activités génératrices de revenus; (3) Intensifier l'éducation à la paix; (4) Mettre l'accent sur le développement des capacités agro-industrielles pour les jeunes; (5) Investir dans le développement d'infrastructures complémentaires.

6. Suivi de la situation humanitaire (REACH) : Focus Centre Nord

Reach/Impact a présenté les résultats de suivi de la situation humanitaire, en particulier dans la région du Centre-Nord au mois de mai 2023. Les principaux résultats sont les suivants :

- **Accès à la nourriture** : 46% des PDI ont déclaré n'avoir pas eu accès à suffisamment de nourriture durant les 30 derniers jours contre 19% pour les populations non déplacées;
 - **Stratégie d'adaptation** : 80% des enquêtés ont diminué le nombre de repas, 59% la quantité des repas et 45% ont consommé des aliments moins préférés;
 - **Moyens d'existence** : dans 36% localités évaluées la majorité de la population n'avait pas accès à leurs moyens d'existence habituels. Les principales raisons évoquées sont le manque d'accès à un capital pour démarrer une AGR, le manque d'opportunités de travail journalier et l'augmentation générale des prix;
 - **Prix des produits céréaliers et animaliers** : la tendance générale est à la hausse dans cette région.
 - **L'assistance alimentaire** : les populations avec 70% au Bam, 54% au Sanmetenga et 44% au Nametenga.
- A partir de septembre, Reach va assurer un autre suivi – analyse des indicateurs clés de la sécurité alimentaire.

7. Divers

- Il a été recommandé de partager régulièrement les analyses (Evaluations, Etudes, PDMs, Rapports d'activités) faites par les Organisations au profit de tous les acteurs/membres du Cluster SECAL;
- Renforcement de la coordination régionale: il est prévu une visite avec l'équipe Cluster SECAL à Kaya le 12 Juillet;
- Il a été rappelé à tous les partenaires de fournir les données de la réponse pour le mois de juin afin de finaliser les produits de suivi de la réponse soudure.
- La prochaine réunion du Cluster aura lieu le 08 Aout (14 :30-16 :00).